



Antrag

der Abgeordneten **Franz Bergmüller, Gerd Mannes, Uli Henkel, Ferdinand Mang, Martin Böhm, Josef Seidl, Katrin Ebner-Steiner, Ulrich Singer, Prof. Dr. Ingo Hahn** und **Fraktion (AfD)**

Forschung durch Familienfreundlichkeit: Familienbeauftragten in bayerischen Universitäten einführen

Der Landtag wolle beschließen:

Die Staatsregierung wird aufgefordert, sich auf Landesebene für die Einführung von Familienbeauftragten an bayerischen Universitäten anstelle der Gleichstellungsbeauftragten einzusetzen. Diese Familienbeauftragten sollen die Funktionsweise der Universitäten systematisch auf Familienfreundlichkeit überprüfen und familienfreundliche Entscheidungen an den Universitäten sicherstellen.

Begründung:

Nach Erhebungen des Statistischen Bundesamtes verließen zwischen 2014 und 2019 nicht weniger als 1,3 Millionen deutsche Staatsangehörige Deutschland. Das sind durchschnittlich 225 000 deutsche Auswanderer pro Jahr.¹

Die meisten dieser Auswanderer sind die so dringend benötigten Spitzenkräfte im besten Erwerbsalter. Das zeigt eine repräsentative Studie des Bundesinstituts für Bevölkerungsforschung, wonach 70 Prozent der deutschen Auswanderer Akademiker sind und die Mehrheit zwischen 20 und 40 Jahre alt ist.²

Die Abwanderung hochqualifizierter Spitzenkräfte macht sich insbesondere an den Hochschulen bemerkbar. Laut Jahresbericht der Expertenkommission „Forschung und Innovation“ gehen Deutschland netto jedes Jahr mehrere Hundert Wissenschaftler an ausländische Forschungsinstitutionen verloren.³

Vor allem eine unzureichend familienfreundliche Politik hält viele ausgewanderte deutsche Wissenschaftler davon ab, wieder zu einer deutschen Universität zurückzukehren. Nach Meinung von Anna Oberle-Brill, Koordinatorin der Gemeinschaftsinitiative des Deutschen Akademischen Austauschdienstes (GAIN) in den USA, hinkt Deutschland bei der Familienfreundlichkeit den USA hinterher:

¹ Statistisches Bundesamt (2020). Wanderungen zwischen Deutschland und dem Ausland, Zugezogene, Fortgezogene und Saldo. URL: <https://www.destatis.de/DE/Themen/Gesellschaft-Umwelt/Bevoelkerung/Wanderungen/Tabellen/wanderungen-alle.html>

² BIB (2019). Gewinner der Globalisierung Individuelle Konsequenzen von Auslandsaufenthalten und internationaler Mobilität. URL: <https://www.bib.bund.de/Publikation/2019/pdf/Policy-Brief-Gewinner-der-Globalisierung.pdf>

³ EFI (2017). Jahresgutachten zu Forschung, Innovation und technologischer Leistungsfähigkeit Deutschlands 2017. URL: https://www.e-fi.de/fileadmin/Assets/Gutachten/2017/EFI_Gutachten_2017.pdf

„In den USA ist es üblich, dass eine Uni beide Personen anstellt, wenn ein Forscherpaar verheiratet ist. Solche Modelle wären auch für Rückkehrer nach Deutschland wichtig.“⁴

Um bei dieser Aufgabe zu helfen, soll sich die Staatsregierung auf Landesebene für die Einführung von Familienbeauftragten an bayerischen Universitäten anstelle des Gleichstellungsbeauftragten einsetzen. Diese Familienbeauftragten sollen die Funktionsweise der Universitäten systematisch auf Familienfreundlichkeit überprüfen und familienfreundliche Entscheidungen an den Universitäten sicherstellen.

⁴ Breyton R. (2020). Wie Deutschland versucht, ausgewanderte Spitzenkräfte zurückzuholen. Welt. URL: <https://www.welt.de/205363315>